

学校编码: 10384

分类号_____密级_____

学号: 17820090153235

UDC _____

厦门大学

博士 学位 论文

旅游在场体验影响因素交互作用
及感知差异研究

Research on Interaction and Perceived Distinction of Factors

Influencing on Tourism on-site Experience

杨 昶

指导教师姓名: 黄福才 教授

专业名称: 旅游管理

论文提交日期: 2013 年 04 月

论文答辩时间: 2013 年 月

学位授予日期: 2013 年 月

答辩委员会主席: _____

评 阅 人: _____

2013 年 04 月

厦门大学学位论文原创性声明

本人呈交的学位论文是本人在导师指导下，独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考其他个人或集体已经发表的研究成果，均在文中以适当方式明确标明，并符合法律规范和《厦门大学研究生学术活动规范（试行）》。

另外，该学位论文为（ ）课题（组）
的研究成果，获得（ ）课题（组）经费或实验室的
资助，在（ ）实验室完成。（请在以上括号内填写课
题或课题组负责人或实验室名称，未有此项声明内容的，可以不作特
别声明。）

声明人（签名）：

年 月 日

厦门大学学位论文著作权使用声明

本人同意厦门大学根据《中华人民共和国学位条例暂行实施办法》等规定保留和使用此学位论文，并向主管部门或其指定机构送交学位论文（包括纸质版和电子版），允许学位论文进入厦门大学图书馆及其数据库被查阅、借阅。本人同意厦门大学将学位论文加入全国博士、硕士学位论文共建单位数据库进行检索，将学位论文的标题和摘要汇编出版，采用影印、缩印或者其它方式合理复制学位论文。

本学位论文属于：

- () 1. 经厦门大学保密委员会审查核定的保密学位论文，于 年 月 日解密，解密后适用上述授权。
() 2. 不保密，适用上述授权。

(请在以上相应括号内打“√”或填上相应内容。保密学位论文应是已经厦门大学保密委员会审定过的学位论文，未经厦门大学保密委员会审定的学位论文均为公开学位论文。此声明栏不填写的，默认为公开学位论文，均适用上述授权。)

声明人（签名）：

年 月 日

厦门大学博硕士论文摘要库

摘要

随着我国旅游市场的日渐成熟，旅游者已从单纯的购买旅游产品向追求高品质的旅游体验转型。旅游在场体验是旅游体验最重要的组成阶段，作为旅游者在旅游目的地游玩的主观感知，旅游在场体验直接影响旅游者的旅游满意度甚至旅游忠诚度的形成，因此旅游在场体验及其影响因素的研究对于旅游目的地品牌塑造、旅游企业产品开发、旅游者高品质旅游体验的获得都具有十分重要的意义。

本研究以旅游在场体验为主题，结合交互行为场、情境理论和“刺激—机体—反应”等理论对旅游在场体验的影响因素进行研究。创新点主要有现“反应”等理论对旅游在场体验的影响因素进行研究。创新点主要体现在：(1) 对旅游在场体验的多种基础理论进行整合研究，对真实性、情境、旅游媒介、过往经历等影响因素进行创新性探索；(2) 考察了“存在主义真实性”与旅游在场体验的关系，证实其对旅游在场体验的影响作用；(3) 构建旅游在场体验、过往旅游经历和个体情绪间的影响因素的交互作用模型，揭示了三者间的交互影响作用；(4) 对比分析了团队游客和自助游游客的旅游在场体验影响因素的感知差异。

通过两类游客的实证分析，本文得出了以下结论：(1) 旅游情绪作为中介变量，既受到其他因素的影响，又对旅游者在场体验产生影响。(2) 真实性会影响自助游游客的教育体验和愉悦体验，同时影响团队游客的逃逸体验和愉悦体验。(3) 旅游在场体验对个体情绪和过往体验经历回忆都具有显著的影响作用，验证了旅游在场体验影响因素间交互作用的存在。(4) 正式旅游媒介对团队游客的在场体验和情绪产生显著的影响，对自助游游客的影响作用较弱。(5) 团队游客受正式旅游媒介的影响更强，而自助游游客对于非正式旅游媒介的认可程度显著高于团队游客。(6) 通过组间 T 检验，发现两类游客对情境要素、真实性和旅游情绪的感知存在显著差异。(7) 游客性别、年龄和个人收入对旅游在场体验和影响因素感知具有显著影响作用。

总之，通过对在场体验影响因素及其感知差异的研究，本文得出了一系列的结论，一方面可以从理论层面探究各因素对旅游者自身体验的影响机理，另一方面可以从实践层面为旅游企业和旅游者提供切实有效的指导建议。

关键词：旅游在场体验；影响因素；交互作用；感知差异

Abstract

With the development of Chinese tourism industry and maturity of tourism market, tourist's attitude is beening changed from just purchasing the travel products to focusing on high-quality tourism experience. As the subjective perception of tourists in destination and most important stage of the tourism experience, tourism on-site experience has a direct impact on tourist's satisfaction and loyalty. In some sense, researching on tourism on-site experience and influencing factors has a very important significance on building destination brand, developing tourism product and obtaining high quality tourism experience for tourist.

This paper is primarily concerned with the tourist on-site experience and discusses influencing factors based on the Interbehavioral Field, Situational theory and S-O-R theory. The study has a series of innovation: (1) integrating a variety of basic theories and exploring the influencing factors, such as authenticity, situation, past experience, etc.(2) confirming the effect of existential authenticity on tourism on-site experience.(3) describing the model of on-site experience, past tourism experience and emotion to reveal the interaction among them.(4) comparing perception of influencing factors between group tourists and independent tourists.

This paper draws the following conclusions.(1) tourism emotion has effect on tourism on-site experience and is related to stimulus objects, contact media, situation and interactional history.(2)The authenticity affects learning experience and hedonism experience of group tourist and affects escaping experience and hedonism experience of independent tourist.(3)Tourism on-site experience has a significant impact on individual emotions and memories of past experience, which verifies the on-site experience interaction. (4)Formal tourism mediums significantly impacts on tourism on-site experience and emotion of group tourists rather than independent tourists.(5)The recognition of informal tourism mediums of independent tourists is significantly higher than that of group tourists.(6)By employing T-Test approach to analyze the differences among tourist emotion, authenticity and situational elements, the result proves different tourists have various perception on these factors.(7) Three

demographic indicators (gender, age and income) significantly affecting tourism on-site experience and perception of influencing factors are verified in this paper.

In a word, this paper demonstrates a series of conclusions by researching on tourism on-site influencing factors and perceived distinction, which explores the impact mechanism of various factors on tourism on-site experience from the theoretical level and provides effective recommends for tourism enterprises and tourists from a practical view.

Key words: Tourism on-site experience; Influencing factors; Interaction; Perceived distinction

目录

第一章 绪论	1
1.1 研究背景	1
1.2 研究主题	2
1.3 研究意义与创新点	3
1.3.1 理论意义	3
1.3.2 现实意义	4
1.3.3 创新点	5
1.4 研究方法与技术路线	8
1.4.1 研究方法	8
1.4.2 技术路线	9
1.5 论文框架与内容安排	10
1.6 本章小结	12
第二章 文献综述与评述	14
2.1 顾客体验及其评述	14
2.1.1 体验的界定	14
2.1.2 顾客体验的界定	17
2.1.3 顾客体验的分类	19
2.1.4 顾客体验的影响因素	20
2.1.5 顾客体验研究的评述	23
2.2 旅游体验及旅游在场体验的界定和分类	25
2.2.1 旅游体验的界定	25
2.2.2 旅游在场体验的界定	27
2.2.3 旅游体验的分类	28
2.3 旅游体验影响因素的研究及评述	31
2.3.1 旅游媒介	31
2.3.2 情境因素	41
2.3.3 个体情绪	53

2.3.4 旅游真实性.....	62
2.3.5 顾客参与.....	71
2.4 旅游体验模型及相关研究	76
2.4.1 旅游体验模型.....	76
2.4.2. 旅游体验的其他研究.....	79
2.5 旅游体验影响因素的研究评析	84
2.6 本章小结	87
第三章 旅游在场体验研究的理论基础	89
3.1 交互行为场理论	89
3.1.1 交互行为场的理论渊源和理论体系.....	89
3.1.2 交互行为场的理论模型和理论假设.....	92
3.1.3 交互行为场对旅游在场体验的借鉴意义.....	98
3.2 “刺激-机体-反应” 理论	101
3.3 情境理论	105
3.4 本章小结	110
第四章 基础理论、旅游在场体验及影响因素的再认识	112
4.1 基础理论的探讨	112
4.1.1 交互行为场理论的探讨.....	112
4.1.2 “刺激-机体-反应” 理论与交互行为场理论的结合研究.....	115
4.1.3 情境理论与交互行为场理论的结合研究.....	116
4.2 基础理论对旅游在场体验的应用研究	118
4.2.1 交互行为场对旅游在场体验的适用性研究.....	118
4.2.2 交互行为场与旅游在场体验的各要素匹配性研究.....	119
4.2.3 “刺激-机体-反应” 和情境理论在旅游在场体验中的应用...	123
4.3 旅游在场体验及影响因素的再认识	124
4.3.1 旅游在场体验的概念辨析.....	124
4.3.2 真实性的再认识.....	128
4.3.3 旅游情境因素的再认识.....	134
4.3.4 旅游者情绪变量的再认识.....	139

4.3.5 不同游客的旅游在场体验影响因素的再认识.....	144
4.4 本章小结.....	148
第五章 模型构建、理论假设及研究设计	150
5.1 理论模型的构建.....	150
5.2 模型的理论假设.....	153
5.2.1 旅游刺激物与旅游在场体验关系假设.....	154
5.2.2 旅游媒介与旅游在场体验的关系假设.....	154
5.2.3 情境因素与旅游在场体验的关系假设.....	155
5.2.4 过往旅游经历与旅游在场体验的关系假设.....	156
5.2.5 旅游者参与与旅游在场体验的关系假设.....	157
5.2.6 旅游者情绪与旅游在场体验的关系假设.....	157
5.2.7 旅游在场体验与旅游者情绪、过往经历回忆的关系假设....	158
5.3 研究变量的设计.....	159
5.3.1 旅游在场体验的题项设计.....	159
5.3.2 旅游刺激物的题项设计.....	160
5.3.3 情境要素的题项设计.....	162
5.3.4 旅游媒介物的题项设计.....	162
5.3.5 过往旅游经历的题项设计.....	163
5.3.6 旅游者情绪的题项设计.....	164
5.3.7 旅游者参与的题项设计.....	165
5.4 本章小结.....	166
第六章 旅游在场体验影响因素的实证分析	167
6.1 预测试问卷的质量评估.....	167
6.1.1 预测试问卷的信度分析.....	167
6.1.2 预测试问卷的效度分析.....	172
6.2 正式问卷的发放和收集.....	175
6.2.1 正式问卷发放的方法.....	177
6.2.2 正式问卷的收集.....	178
6.3 正式问卷的质量测评.....	178

6.3.1 自助游游客样本问卷的质量测评.....	179
6.3.2 团队游客样本问卷的质量测评.....	186
6.4 本章小结.....	191
第七章 假设检验与影响因素感知差异分析	193
7.1 自助游游客的测量模型检验、模型修正及假设检验	193
7.1.1 自助游游客的测量模型拟合度检验.....	193
7.1.2 自助游游客的测量模型修正.....	194
7.1.3 自助游游客的研究假设检验.....	196
7.2 团队游客的测量模型检验、模型修正及假设检验	200
7.2.1 团队游客的测量模型拟合度检验.....	200
7.2.2 团队游客的测量模型修正.....	201
7.2.3 团队游客的研究假设检验.....	202
7.3 旅游在场体验与过往经历回忆的假设检验	206
7.4 测量模型的结果讨论	209
7.4.1 真实性和优美性对旅游在场体验具有重要影响作用.....	209
7.4.2 旅游媒介对在场体验具有差异化的影响作用.....	211
7.4.3 旅游者情绪对旅游在场体验具有显著的影响作用.....	213
7.5 两类游客的人口统计因素差异研究	215
7.5.1 性别对影响因素及在场体验的感知差异研究.....	215
7.5.2 年龄对影响因素及在场体验的感知差异研究.....	219
7.5.3 个体收入对影响因素及在场体验的感知差异研究.....	226
7.6 两类游客对旅游媒介的感知差异研究	233
7.6.1 正式旅游媒介的感知差异研究.....	234
7.6.2 非正式旅游媒介的感知差异研究.....	236
7.7 两类游客对真实性和优美性的感知差异研究	238
7.8 两类游客对情境要素的感知差异研究	241
7.8.1 两类游客对时间要素的感知差异研究.....	241
7.8.2 两类游客对旅游氛围的感知差异研究.....	244
7.9 本章小结	246

第八章 结论与展望	248
8.1 研究结论	248
8.2 理论贡献与管理启示	250
8.2.1 本文主要的理论贡献	250
8.2.2 本文得出的管理启示	253
8.3 研究不足与展望	258
8.3.1 本文研究的不足与局限	259
8.3.2 对旅游在场体验相关研究的展望	260
参考文献	261
附录：旅游在场体验调查问卷	286
致谢	288

Contents

Chapter 1 Introduction.....	1
1.1 Background of Study	1
1.2 Research Object.....	2
1.3 Significances of Study and Innovation.....	3
1.3.1 Theoretical Significance.....	3
1.3.2 Practical Significance.....	4
1.3.3 Research Innovation.....	5
1.4 Methods and Technical Line	8
1.4.1 Research Methods.....	8
1.4.2 Technical Line.....	9
1.5 Research Structure and Arrangement.....	10
1.6 Chapter Summary.....	12
Chapter 2 Literature Review and Analysis.....	14
2.1 Customer Experience and Analysis.....	14
2.1.1 Definition of Experience.....	14
2.1.2 Definition of Customer Experience.....	17
2.1.3 Classification of Customer Experience.....	19
2.1.4 Influencing Factors of Customer Experience.....	20
2.1.5 Analysis on Customer Experience.....	23
2.2 Definition and Classification of Tourism Experience and Tourism on-site Experience.....	25
2.2.1 Definition of Tourism Experience.....	25
2.2.2 Definition of Tourism on-site Experience.....	27
2.2.3 Classification of Tourism Experience	28
2.3 Influencing Factors of Tourism Experience and Analysis.....	31
2.3.1 Tourism Mediums.....	31
2.3.2 Tourism Situation.....	41
2.3.3 Emotion.....	53

2.3.4 Tourism Authenticity	62
2.3.5 Customer Participation	71
2.4 Tourism Experience Models and Related Research	76
2.4.1 Models of Tourism Experience.....	76
2.4.2 Related Research of Tourism Experience.....	79
2.5 Analysis on Influencing factors of Tourism Experience.....	84
2.6 Chapter Summary.....	87
Chapter 3 Theory Foundation.....	89
3.1 Interbehavioral Field Theory.....	89
3.1.1 Origins of Interaction Field Theory and Theoretical System.....	89
3.1.2 Theoretical Model and Assumptions of Interaction Field.....	92
3.1.3 Significance to Tourism on-site Experience	98
3.2 S-O-R Theory.....	101
3.3 Situation Theory.....	105
3.4 Chapter Summary.....	110
Chapter4 Theory Development and Analysis on Tourism on-site Experience.....	112
4.1 Theory Development.....	112
4.1.1 Development of Interaction Field Theory.....	112
4.1.2 Integration of Interaction Field and S-O-R Theory.....	115
4.1.3 Integration of Interaction Field and Belk Situation Theory.....	116
4.2 Applied Research of Theories.....	118
4.2.1 Applicability of Interaction Field to Tourism on-site Experience...	118
4.2.2 Elements match Between Interaction Field and on-site Experience.	119
4.2.3 Applicability of S-O-R and Belk Situation Theory to Tourism on-site Experience.....	123
4.3 Analysis on Influencing factors of Tourism on-site Experience.....	124
4.3.1 Concepts Discrimination	124
4.3.2 Analysis on Tourism Authenticity.....	128

4.3.3 Analysis on Tourism Situation.....	134
4.3.4 Analysis on Tourism Emotion.....	139
4.3.5 Analysis on Influencing Factors	144
4.4 Chapter Summary.....	148
Chapter 5 Tourism On-Site Experience Model and Hypothesis....	150
5.1 Influencing Model of Tourism on-site Experience.....	150
5.2 Theory Hypothesis of Influencing Model.....	153
5.2.1 Hypothesis between Tourism Stimuli and on-site Experience.....	154
5.2.2 Hypothesis between Tourism Medium and on-site Experience.....	154
5.2.3 Hypothesis between Situation and on-site Experience.....	155
5.2.4 Hypothesis between Past Experience and on-site Experience.....	156
5.2.5 Hypothesis between Participation and on-site Experience.....	157
5.2.6 Hypothesis between Emotion and on-site Experience.....	157
5.2.7 Hypothesis among on-site Experience,Emotion and Past Experience	158
5.3 Design of Study Variables.....	159
5.3.1 Design of Tourism on-site Experience.....	159
5.3.2 Design of Tourism Stimuli.....	160
5.3.3 Design of Situation.....	162
5.3.4 Design of Tourism Mediums.....	162
5.3.5 Design of Past Tourism Experience.....	163
5.3.6 Design of Tourism Emotion.....	164
5.3.7 Design of Tourism Participation.....	165
5.4 Chapter Summary.....	166
Chapter 6 Empirical Analysis of Influencing Factors on Tourism on-site Experience.....	167
6.1 Assessing the Data.....	167
6.1.1 Reliability Analysis.....	167
6.1.2 Validity Analysis.....	172
6.2 Distribution and Collection of Questionnaires.....	175

6.2.1 Distribution of Questionnaires.....	177
6.2.2 Collection of Questionnaires.....	178
6.3 Quality Evaluation of Questionnaires.....	178
6.3.1 Quality Evaluation of Independent Tourists' Questionnaires.....	179
6.3.2 Quality Evaluation of Group Tourists' Questionnaires.....	186
6.4 Chapter Summary.....	191
Chapter 7 Hypothesis Testing and Result Discussion.....	193
 7.1 Test and Modification of Independent Tourists' Model.....	193
7.1.1 Fitness of Independent Tourists' Measurement Model	193
7.1.2 Modification of Independent Tourists' Model.....	194
7.1.3 Testing Independent Tourists' Model.....	196
 7.2 Test and Modification of Group Tourists' Model.....	200
7.2.1 Fitness of Group Tourists' Measurement Model.....	200
7.2.2 Modification of Group Tourists' Model.....	201
7.2.3 Testing Group Tourists' Model.....	202
 7.3 Test of Tourism on-site Experience and Past Experience.....	206
 7.4 Result Discussion.....	209
7.4.1 Influence of Authenticity and Beauty on Tourism on-site Experience	209
7.4.2 Influence of Tourism Mediums on Tourism on-site Experience.....	211
7.4.3 Influence of Tourism Emotion on Tourism on-site Experience.....	213
 7.5 Analysis on Demographic Factors.....	215
7.5.1 Analysis Effect of Gender on Tourism on-site Experience.....	215
7.5.2 Analysis Effect of Age on Tourism on-site Experience.....	219
7.5.3 Analysis Effect of Income on Tourism on-site Experience.....	226
 7.6 Comparative Study of Tourism Mediums.....	233
7.6.1 Comparative Study of Formal Tourism Mediums.....	234
7.6.2 Comparative Study of Informal Tourism Mediums.....	236
 7.7 Comparative Study of Authenticity and Beauty.....	238
 7.8 Comparative Study of Tourism Situation	241

Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to etd@xmu.edu.cn for delivery details.

厦门大学博硕士论文全文数据库